

RÉSUMÉ

*Le Massif de Fontainebleau au Paléolithique supérieur :
Les grands sites d'habitat préhistorique,
évolution des cultures et des paysages*

ABSTRACT

*The massif of Fontainebleau (France) during the Upper
Palaeolithic : main occupation sites, evolution of cultures
and landscapes*

Le massif de Fontainebleau correspond au talus du plateau de Beauce dominant la dépression de Paris. C'est un espace original, avec des buttes et des chaos rocheux, sculptés dans des sables et des grès.

Les premières découvertes attribuables au Paléolithique supérieur, datent de la fin du XIX^e siècle et elles se sont succédées jusqu'à nos jours; les dernières fouilles programmées furent celles de Béatrice Schmider. Les restes d'occupations ont été trouvés essentiellement dans la région de Nemours en Seine-et-Marne, et plus particulièrement sur la butte des Beauregard. Il s'agit surtout d'habitations de plein air avec quelques occupations sous abris, et ces gisements ont livré une grande quantité de silex taillés, quelques témoins artistiques et de rares vestiges osseux. Ces occupations appartiennent à quatre cultures comprises entre 25.000 et 12.000 ans : le Gravettien, le Solutrén, le Badegoulien et le Magdalénien supérieur. L'intérêt des gisements tient au fait que les trois premières cultures sont rares au nord de la Loire, que le gisement gravettien de Montigny-sur-Loing fait figure de référence régionale, que le site solutrén est unique, et que dans plusieurs gisements, les niveaux du Gravettien, du Badegoulien et du Magdalénien sont stratifiés.

Sont d'abord rappelés, le contexte géographique, l'histoire des fouilles ainsi que les principaux gisements et leurs données archéologiques. Ensuite Béatrice Schmider présente une nouvelle interprétation des données culturelles en s'appuyant sur de nombreux documents inédits dont ceux de ses propres fouilles, et à la lumière de l'avancement de la recherche notamment sur le Gravettien et le Badegoulien au nord de la Loire.

Puis, Annie Roblin-Jouve propose la première reconstitution de l'évolution du milieu physique du massif durant la période du Paléolithique supérieur, à partir des données des gisements replacées dans le cadre des données régionales. L'érosion domine dans le massif à cause de l'épaisseur des couches de sable. Durant le Paléolithique supérieur des séquences d'érosion et de stabilité se sont succédées, en relation avec les oscillations climatiques globales. En particulier une phase de stabilité a eu lieu autour de 23.000 ans, durant l'occupation gravettienne. Un sol et une forêt claire se sont développés. Ensuite une couverture

The massif of Fontainebleau (France) is located in the eastern part of the slope of the Beauce table-land towering the Paris Basin. It constitutes a particular landscape with buttes and block-clusters, excavated in sand and sandstone from the stam-pian stage.

The first findings attributable to the Upper Palaeolithic culture have been made during late XIX^e century. Excavations have been undertaken until today, the last authorized being Béatrice Schmider's one. Remains of human settlements have been found essentially in Nemours area (Seine-et-Marne) in particular on Beauregard butte. These consist principally of plein air-sites with some abri-sites. They yielded an abundance of flint artefacts, some artistic material and scarce fauna remains. The human settlements belong to four cultures comprised between 25.000 et 12.000 years : the Gravettian, the Solutrean, the Badegoulian and the Upper Magdalenian. The interest of these prehistoric sites is linked to the following : the first three cultures are rare north of the river Loire; the gravettian site of Montigny-sur-Loing is the regional reference; the solutran site is unique; in several sites the gravettian, badegoulian and magdalenian layers are stratified.

The geographical context, the history of the excavations and the main sites with their archeological data are presented. Then, Béatrice Schmider develops a new interpretation of the material culture, based on numerous unpublished documents, including those of her own excavations, and in light of recent research developments in particular on Gravettian and Badegoulian north of the river Loire. Annie Roblin-Jouve proposes the first reconstitution of the evolution of the physical environment of the massif during the Upper Palaeolithic, based on sites data considered in the framework of regional information. In the massif, erosion prevails, because of sand layers thickness. During the Upper Palaeolithic, erosion and stability stages succeeded one another, in relation with global climatic oscillations. In particular, a stage of stability took place around 23.000 years, during the gravettian occupation. A soil and a clear forest developed. Then a covering of loess sands deposited during the dry period of Upper Pleniglacial, corresponding with Solutrean, Badegoulian and Upper Magdalenian occupations.

de sables loessiques s'est déposée durant la période sèche du Pléniglaciaire supérieur. Elle correspond aux occupations du Solutréen, du Badegoulien et du Magdalénien supérieur.

La séquence sédimentaire et culturelle du Paléolithique supérieur du massif de Fontainebleau n'a d'équivalent actuellement qu'en Bourgogne et dans le bassin de la Loire moyenne. Dans la cuvette parisienne, le Gravettien est la première culture du Paléolithique supérieur bien représentée, dans le massif et dans les loess récents. Le Solutréen et le Badegoulien présents uniquement dans le massif apparaissent comme en périphérie d'une aire de peuplement située au sud et à l'ouest. Enfin le Magdalénien supérieur s'est diffusé sur les plateaux et dans les vallées, notamment celles du massif comme la vallée du Loing, passage le plus court entre Loire et Seine.

The Upper Palaeolithic sedimentary and cultural sequence in the massif of Fontainebleau has known equivalent in Burgundy and in the middle Loire basin only. In the Paris Basin, Gravettian is the first Upper Palaeolithic culture well represented in the massif and in recent loess. Badegoulian and Solutrean, present in the massif only, appear as if in periphery of a settlement area situated to south and west. The Upper Magdalenian expanded to table-lands and valleys, those of the massif in particular such as the Loing valley, shortest passage between Loire and Seine.